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    Тема: «Мягкий знак на конце имен существительных после шипящих» 
урок русского языка в 3 «А» классе
Учитель: Сокова С.В. 

Тип урока:  изучение нового материала.

Цель урока: вывести алгоритм правописания имен существительных  с шипящим звуком на конце путем организации исследовательской работы учащихся;
Задачи:
 Образовательная 
                     -выработать алгоритм правописания имен существительных с  основой, оканчивающейся на шипящий звук; научить применять на практике правило правописания мягкого знака на конце имён существительных после шипящих; формировать  орфографические навыки, информационные навыки: работы со словарем, ИКТ; учить высказывать свои  мысли и понимать позицию  собеседника. 

Развивающая 
- развивать орфографическую зоркость, словесно-логическое  мышление, память, речь учащихся, интерес  к предмету, умение анализировать свою деятельность. 

Воспитательная  
- воспитывать  любовь к родному языку, бережное отношение к окружающему миру, культуру общения, аккуратность, усердие, взаимовыручку;

 Оздоровительная

- создание на уроке атмосферы непринужденности, психологического комфорта, предупреждение учебной перегрузки.

Компетенции: 

Учащиеся должны знать: 

– правила правописания слов с изученными орфограммами; 

Учащиеся должны уметь: 

–видеть в словах изученные орфограммы, правильно писать слова с изученными орфограммами, графически обозначать орфограммы; 

- находить и исправлять ошибки в словах с изученными орфограммами;

- пользоваться толковым словарем; практически различать многозначные слова, - видеть в тексте синонимы и антонимы, 

- правильно писать имена существительные с шипящими на конце; 

- применять изученную орфограмму при написании имен существительных;
-владеть способом проверки орфограмм путём использования разных информационных источников; находить и исправлять ошибки в словах с изученными орфограммами; 

– правильно списывать слова, предложения, проверять написанное; 

- работать в  парах и группах; 

- вести самостоятельный диалог между собой по вопросам  решения учебной задачи. 
  Оборудование: карточки с мягким знаком, карточки с безударными гласными,  учебник русского языка  для 3 класса А.В.Поляковой (2 часть), толковый словарь.

 ТСО: компьютер, мультимедийный проектор, интерактивная доска, презентация
Ход урока
I. Орг. момент

Учитель: Давайте улыбнемся друг другу, я рада вновь видеть ваши лица, ваши улыбки, и думаю, что сегодняшний урок  принесет нам всем радость общения друг с другом. Успехов вам и удач! Настроиться на работу нам поможет классный психолог:
  - Сейчас я начну учиться, я очень хочу учиться, внимание мое растет, память крепнет, голова мыслит ясно, я готов к работе.

Наш урок пройдет под девизом: «Ум и сердце в работу вложи, каждой секундой в труде дорожи». (слайд)
2.  Мозговая гимнастика.

Чтобы активизировать работу головного мозга, выполним мозговую гимнастику.

-для улучшения слуха, мозгового кровообращения «шапка для размышлений» (массажируем ушки);

 упражнения для развития мышц кисти рук «птичка хочет пить»;

  пальчиковая гимнастика: 

Чтоб красиво нам писать, нужно пальчики размять, упражнение  «пальчики здороваются».
( ученик): вот и встретилась семья, рад тебя увидеть я, всех мы в гости пригласили, всех здороваться учили.
  для улучшения зрения упражнение «точка», «стрельба глазами».
3. - Наш урок мы начнем с грамматического штурма (слайд)
· имя существительное, глагол, имя прилагательное – это ... (части речи). Какие ещё части речи вам известны?

· приставка, суффикс, предлог, основа  – это ... (части слова, есть «ловушка», предлог – это часть речи). Дополните данную цепочку. 
· вопрос – ответ, говорит- молчит – это ...( антонимы). Что такое антонимы?
· успех-удача, смелый-храбрый – это... (синонимы). Что такое синонимы?
· засучив рукава  – это ... (фразеологизм). Объясните его значение.
Предлагаю сегодня на уроке навострить ушки,  работать, засучив рукава, чтобы «комар носа не подточил».

4.  Орфографическая разминка (слайд)
На доске слова:

н(?)чная    тишь 
в(?)селый   малыш

х(?)лодный   ключ

в(?)сенняя  ночь
  - Соберите информацию о данной группе слов.   Каким орфографическим правилом объединяются словосочетания? (у прилагательных есть безударная гласная, все существительные с шипящими на конце)
- Какое  задание можно выполнить с данными словами? 

Запишите слова, выделив орфограмму, устно подберите проверочные слова. Какое правило  поможет нам в работе?
- Если в  слове гласный звук вызвал вдруг сомнение, ты немедленно его ставь под ударение.

 ( 1ученик выполняет задание   на интерактивной  доске) 

Работает консультант, проверяя работу у тех, кто выполнил.
По окончании работы проводится рефлексия (учащиеся оценивают свою работу в тетради  по лесенке успеха)

5.- Закрепим знание  изученных орфограмм в игре «Карусель».
 (работа в парах сменного состава)

- Рефлексивная минутка.

Учитель: среди данных слов есть многозначное слово, назовите его. Где можно узнать о значении слова? Какие значения имеет слово ключ? Определите склонение слова ключ.

В нашем классе проходил конкурс презентаций по теме «Склонение имен существительных». Чтобы вспомнить этот материал, мы посмотрим презентацию победителя  конкурса Разумова Егора. (В конце презентации ученик ставит проблемный  вопрос: «Почему так бывает, что в одних словах после шипящих есть ь, а в других – нет?)
И действительно, давайте посмотрим на правописание слов ключ и ночь. Что вы об этом думаете? (это имена существительные с шипящими звуками на конце)
Какой звук слышится на конце слов?
 Дайте характеристику звука ч (согласный, мягкий непарный, глухой непарный).

Если звук ч-мягкий,  то нужен  ли «ь» для обозначения мягкости согласного [ч'] в слове ночь?

 - Если я закрою «ь», изменится ли произношение слова? (нет)

-Как же правильно написать эти слова? (учащиеся высказывают предположения).

 Вот сегодня мы и попытаемся ответить на этот вопрос.

Определите тему урока. Сформулируйте учебную задачу на урок. (Научиться писать существительные  с шипящими на конце, проверять их, вывести правило.)

Зачем необходимо изучать эту орфограмму?    

 6. Исследуем данные слова. (Слова выделяются с помощью функций интерактивной доски).  Что вы можете о них сказать? По какому признаку можно сгруппировать данные слова? (по родам, по наличию или отсутствию мягкого знака).  Сгруппируйте их.
тишь  

ключ

ночь

малыш
- Исследуем слова первого столбика и  второго столбика. В каких же  случаях нужно писать ь? Сформулируйте правило   о написании ь на конце существительных после шипящих. (1 ученик делает модель)
Проверим по учебнику. Чтение правила по учебнику с.102 Работа над правилом  в парах постоянного состава.
Мягкий знак после шипящих

Просит знаний настоящих.
Составим алгоритм.  (правильный порядок определяют сами учащиеся)
1. Определяю род.

2. Это имя существительное?

3. Есть ли шипящий звук  на конце слова?

4. В начальной форме?

5. Женский род – пишу ь, мужской род – не пишу ь
 Есть ли шипящий звук на конце слов: (слайд)
      Нет                                          Да

Это существительное? В начальной форме?

        Нет                          Да

  Определяю род
   М.род                  Ж.род   

    (он)                     (она) 

   не пишу Ь              пишу Ь 

Используя данный алгоритм, потренируемся в написании существительных. №487 (с комментированием). 
-Помогите разрешить спор одноклассников. Нужен ли здесь ь? 

Из-за туч(?)  показалось яркое солнце.

-Да, нужен,- считает Оля,- ведь это существительное   женского рода с шипящим звуком на конце.

- Нет, не нужен, - думает Лена. 

-Кто из них прав? (рассуждения учащихся с опорой на алгоритм).
Внесение коррективы в предложенное в учебнике правило. ( данное правило подходит только для существительных в начальной форме).
7. Физкультминутка (дифференцированная).
8.  Чтоб ошибок избежать, будем зоркость развивать.

    В игре проверить можешь сам свое внимание к словам.

Игра «Будь внимателен» (по карточкам) и по тренажеру. (2 учащихся в роли  учителя, 1 ученик за компьютером).
9.  Закрепим полученные знания, выполним самостоятельную работу  по выбору: (слайд)
 Ежик- простак и задание  его пустяк, а Белочка – хитра, сыплет хитрости с хвоста.
Запиши слова, вставь, где нужно ь.       
борщ(?)   дич(?) нож(?)  
сторож(?)    глуш(?) тиш(?)                     

Выпиши  слова с  «ловушками».   Укажи род имен существительных.

У девочки был замечательный карандашь. Она могла  нарисовать нежный ландышь, золотую рож, лунную  ноч   и  солнечный   лучь, 
Проверка работы по слайду.

-Давайте  представим, что мы с вами археологи,  и  нашли древнюю рукопись на забытом языке. Грамматика этого языка такая же, как у нас теперь, а смысл большинства слов утрачен. Попробуем  догадаться, где надо написать ь:

Мелесная  девеч(?)   притясла  комейный  боромож (?).

10. Предлагаю поработать в центрах по интересам  (в творческих   группах). О каких правилах надо помнить, работая в группе? (слайд)
- будьте доброжелательны по отношению друг к другу;

- до конца выслушивайте мнение каждого члена   группы;

- помогайте друг другу в работе;

- отстаивайте свою точку зрения. 
1 центр «знатоки»: Докажите правильность написания  слов, найдите  «лишнее» слово. Составьте предложение с одним из слов.
глушь, молодежь, врач, карандаш, камень
2 центр «строители»: соберите рассыпавшиеся слова и запишите их правильно:

лашша- (шалаш), чьдо (дочь), лачси ( силач), лащп (плащ)                   
3 центр  «редакторы»: составьте стихотворные строчки, используя слова:

        Тишь               Калач           Матч
        Мышь             Силач            Мяч
- Творческие центры рассказывают о своей работе и оценивают работу друг друга по экрану взаимооценки.

9. – Оцените свою работу на уроке с помощью трех волшебных линий: аккуратность, правильность, старание в тетради. 
Тест. 

1. На конце существительных  ж. р. после шипящих: 

а) всегда пишется ь знак; 

б) не пишется ь знак. 

2. На конце существительных м. р. после шипящих: 

а) пишется ь знак;
б) не пишется ь знак. 
3. ь знак после шипящих на конце существительных указывает: 

а) на падеж;
б) на число; 

в) на род существительных; 
Взаимопроверка  работы друг друга по «карточке-помощнице».
10. Домашнее задание: для  тех, кто любит несложные задания  упр. №  490, а для любознательных ребят,  для тех, кто любит  материал   потруднее:  разгадать  кроссворд и  придумать друг для друга задания с  «ловушками».
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 По горизонтали:

1. Молодые люди 
По вертикали:

2.Часть суток от вечера до утра 
3. Непромокаемая легкая одежда от дождя 
4. Близкий приятель, друг

5. Мелкие деньги

( Ответы: по горизонтали: 1-молодежь; по вертикали: 2- ночь, 3- плащ, 4- товарищ, 5- мелочь). 

11. Оцените свою работу по экрану самооценки. Какую задачу мы поставим на следующий урок?

Для подведения итогов работы составим  синквейн

    мягкий знак на конце существительных после шипящих
     правило (орфограмма)

     опасное, трудное

 думали, делали, учились

 Тяжело в ученье, легко в бою. (Учиться – всегда пригодиться)

 Упражнение на снятие эмоционального  напряжения «Благодарность другу».
- Спасибо за труд и  радость, которую я испытывала от общения с вами.
